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Embaixador de Portugal no Brasil, Jorge Cabral, presidente do Lítero, Carlos Nina, Secretário de Estado das 
Comunidades Portuguesas, José Luís Carneiro (lendo o livro de registro de assinaturas de personalidades 

que visitam a sede do Lítero na Praça João Lisboa), Vice-Cônsul de Portugal em Belém, Francisco Brandão, e 
o Cônsul Honorário de Portugal em São Luís, Abraão Valinhas Júnior. (Páginas 6, 7, 8 e 9).

PORTUGAL
Embaixador e Secretário de Estado visitam 

sede do Grêmio Lítero em São Luís

CMA-GLRP
Centro de 
Mediação e
Arbitragem

(Pág. 3)

Benedito Buzar 
relembra
histórias do 
Grêmio Lítero

(Pág. 5)

Dança 
portuguesa
e reunião 
para sócios

(Pág. 10 e 11)
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(Mais fotos da visita da comitiva portuguesa estão no site literoportugues.com)
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A visita a São Luís, no dia 4 de dezembro deste 
ano, do Embaixador de Portugal, Jorge Cabral, 
e do Secretário de Estado das Comunidades 

Portuguesas, José Luís Carneiro, foi um alento para 
reforçar as esperanças no futuro do Lítero. Futuro esse que 
não é a repetição do passado, de suas glórias esportivas e 
de suas alegrias festivas, em tertúlias, serestas e carnavais.

Isso não significa dizer que o Clube não promoverá mais 
eventos esportivos ou festivos. Certamente que sim, de 
acordo com os interesses dos sócios. Entretanto, como já 
enfatizamos em mensagens anteriores, as transformações 
pelas quais passou a sociedade e a própria urbanização da 
cidade afetaram diretamente as atividades do Clube.

É preciso um esforço redobrado, persistente, determinado 
e consistente para que o Clube volte a ter atuação relevante 
no seio da comunidade. Por razões as mais diversas o 
Lítero foi-se esvaindo, material e imaterialmente. Mas 
não sucumbiu. Resistiu e está se renovando, buscando 
forças em suas origens, em sua história, para retomar as 
bases de suas finalidades, que eram o congraçamento da 
comunidade lusitana e sua interação com a comunidade 
local. Contribuir para a preservação da cultura lusitana 
e o enriquecimento cultural de ambos os povos, como 
resultante desse processo de interação.

Por isso a visita das autoridades portuguesas a São 
Luís foi de extraordinária importância para os rumos que 
estamos imprimindo ao Clube.

No livro de registro de visitas do Clube, o Secretário 
José Luís Carneiro foi expresso ao dizer que tomou 

conhecimento da “obra social, cultural e recreativa 
desenvolvida pelo Grêmio” e manifestou, por intermédio 
da Secretaria de Estado das Comunidades Portuguesas, 
a disponibilidade do Governo Português para apoiar os 
“esforços de adaptação aos tempos novos, mais exigentes 
do ponto de vista social e cultural.” Não menos enfático 
foi o Embaixador Jorge Cabral: “Aqui deixo minha total 
disponibilidade para colaborar convosco em tudo o que 
entendam por útil ou necessário.”

Outro fato que foi bom prenúncio para as atividades 
sociais e culturais que o Lítero pretende empreender foi 
um artigo da lavra do ex-presidente José Sarney – que, 
no seu Governo, fortaleceu as relações de Portugal com 
o Brasil - publicado no jornal O Estado do Maranhão, em 
janeiro e dezembro deste ano, no qual revela que foi nos 
salões do Lítero que apresentou seus primeiros poemas. 

O Lítero, portanto, não foi apenas espaço esportivo ou 
palco de festas, mas de eventos literários e políticos que 
devem ser resgatados, para que não se perca sua história e 
muito menos a história das pessoas que fizeram do Lítero 
um lugar que contribuiu para o desenvolvimento social e 
cultural do Maranhão.

Não se pode desperdiçar os 86 anos pelos quais o Lítero 
atravessou com muitas dificuldades.

Venham todos. Vamos revitalizar o Clube. Mostrar 
que seu nome é forte e sua credibilidade pode contribuir 
em ações em benefício da comunidade portuguesas e na 
construção de um mundo melhor, de integração, em paz 
e harmonia.

Novos tempos, novos rumos Carlos Nina
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No dia 28 de novembro de 
2017, na sala de reunião da 
Associação Maranhense 

de Escritores Independentes – AMEI, 
no São Luís Shopping, no bairro do 
Jaracati, em São Luís, foi realizada a 
primeira reunião do GLRP com vistas 
à formação do quadro de mediadores 
e árbitros do Centro de Mediação e 
Arbitragem do GLRP (CMA). 

A reunião foi para breve leitura 
de destaques da Lei de Arbitragem, 
feita pelo presidente do Lítero, Carlos 
Nina, e abordagem, pelo Coordenador 
do CMA, Rodrigo Bezerra,   sobre os 
passos que o Centro de Mediação e 
Arbitragem do Lítero terá que dar 
para iniciar suas atividades. 

Rodrigo Bezerra falou também 

sobre o CONIMA e abordou outros 
aspectos referentes à necessidade de 
o CMA associar-se àquela e a outras 
instituições com as quais possa atuar 
em parceira para prestar os serviços 
de mediação e arbitragem.

Carlos Nina e Rodrigo Bezerra 
enfatizaram a necessidade de todos 
se engajarem também no processo 
de divulgação dos mecanismos 
da mediação e da arbitragem, 
para quebrar as barreiras do 
desconhecimento sobre o assunto e 
da resistência por parte de quem já 
conhece os institutos.

Carlos Nina informou que manterá 
contato com instituições de ensino e 
organizações da sociedade civil para 
desenvolver esse processo de difusão 

da Lei de arbitragem e das vantagens 
de seu uso e da mediação, inclusive 
instituições de outros países.

Durante a reunião a arquiteta 
Renata Barros Freire fez a apresentação 
do projeto de ambientação da sala de 
propriedade do Lítero que sediará o 
CMA, no edifício Century, no bairro 
do Calhau, em São Luís.

Rodrigo Bezerra esclareceu que, 
embora o CMA vá iniciar suas 
atividades já com recursos para 
que tanto as mediações como as 
arbitragens possam ser feitas via 
eletrônica, é necessário um local onde 
o Centro gerencie suas ações e realize 
reuniões e audiências de mediação 
e arbitragem presenciais, quando 
necessárias.

Lítero inicia formação de seu 
quadra de árbitros e mediadores

Carlos Nina
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Carlos Nina apresenta quadro de mediações

Edson Bastos, Diretor Financeiro do Lítero, Carlos Nina e Coronel Almir Matos Pontes.

Rodrigo Bezerra fala do roteiro do CMA
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Na segunda metade do século passado, a vida 
social em São Luís, no tocante à diversão e 
entretenimento, movia-se com bastante fluidez 

e girava em torno de três expressivos clubes sociais – 
Grêmio Lítero Recreativo Português, Cassino Maranhense 
e Clube Recreativo Jaguarema, bem organizados e 
estruturados, com centenas de sócios-proprietários e 
contribuintes, sedes próprias e programações festivas e 
recreativas variadas, muitas das quais inesquecíveis como 
as carnavalescas e as juninas.

Dos três clubes, apenas o Grêmio Lítero ainda respira, mas 
sem a movimentação e o dinamismo dos anos dourados 
da sociedade ludovicense. O Cassino Maranhense e o 
Clube Jaguarema há anos deixaram de existir, mas ficaram 
na memória de gerações.

Se o Lítero Recreativo continua em atividade, deve-se 
indiscutivelmente a uma figura de relevo, do ponto de 
vista humano, intelectual e profissional, chamada Carlos 
Nina, que, à frente de um reduzido, mas atuante grupo de 
raízes lusitanas, luta desesperadamente para não deixá-lo 
soçobrar.

Com esse objetivo, vem promovendo eventos e lançando 
projetos, para motivar os associados e mostrar à sociedade 
que o clube saberá enfrentar as dificuldades e as incertezas.

Um dos projetos com o nome de “Fênix”, destina-se a 
resgatar a história do clube e dos portugueses e brasileiros 
que o administraram, bem como de seus sócios que se 
distinguiram na vida política, econômica ou cultural do 
Maranhão.

Nesse particular, o ex senador José Sarney, em artigo 
publicado no jornal O Estado do Maranhão, relatou que 
quando começou a escrever versos, recitou, num  sarau no 
Lítero, alguns poemas de sua autoria.

A minha geração, por exemplo, guarda do Grêmio 
Lítero Recreativo Português as melhores e mais saudáveis 
recordações. Na sede social do clube, desfrutamos, 
enquanto jovens, de momentos prazerosos e de enlevo, 
que jamais olvidaremos.

São lembranças que afloram por conta da feliz iniciativa 
do clube de promover, na década de 1950, aos domingos, 
excelentes festas dançantes, que começavam às primeiras 
horas da noite e terminavam antes da zero hora.

Conhecidas, também, por tertúlias, destinavam-se a 
um público eminentemente jovem. Durante bons anos, 
pontificaram na cidade, tendo como grande incentivador 
o colunista social do Jornal do Povo, Benito Neiva, o 
pioneiro em São Luís na arte de relatar, sem malícia, o que 
acontecia nos salões do Grêmio Lítero.

As tertúlias tinham um ritual. Aos domingos, por volta 
das 17h, moças e rapazes ocupavam a Avenida Pedro II, 
onde as moças faziam o footing em torno do viaduto, e 
os rapazes, recostados na murada do próprio viaduto, 
assistiam com os olhos bem abertos aquele desfile de 
elegância e de beleza feminina.

Após o passeio vespertino, os jovens rumavam para 
a sede social do Lítero, onde os diretores do clube os 
esperavam, mas exigiam a apresentação de carteiras de 
associados. Aos que não desfrutavam desse privilégio, 
o acesso se dava por meio de convites, não tão fáceis de 
conquista.

 Às 19h, o salão do clube estava literalmente tomado 
por rapazes e moças. Algumas se faziam acompanhar 
das mães, que de olhos bem abertos e fixos nos rapazes, 
procuravam intimidá-los a não avançar o sinal, evitando, 
assim, os maledicentes sarros, como se dizia na época.

 Sarros à parte, muitos romances construídos naquelas 
tertúlias chegaram a se materializar em noivados e 
casamentos. Alguns bem-sucedidos, outros, nem tanto.

As tertúlias não eram animadas por som eletrônico, mas 
por orquestras ou conjuntos musicais, destacando-se o de 
“Nonato e seu conjunto”. Foi o Lítero que deu o passaporte 
para o jovem músico itapecuruense se projetar no cenário 
artístico.

Quem costumava cantar naquelas festas era a garota 
Alcione Nazaré, que dava show como vocalista da banda 
musical, da qual o seu genitor, João Carlos, era o maestro. 
Do Lítero, Alcione partiu para o Rio de Janeiro, onde, 
inicialmente, ganhou nome como cantora da noite. Mas, 
graças ao talento e à magnífica voz, alcançou a glória 
merecida.

(Transcrito do jornal O Estado do Maranhão, edição de 
28 e 29 de outubro de 2017)

RECORDAÇÕES DO GRÊMIO LÍTERO
Benedito Buzar
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O advogado e sócio do Grêmio Lítero Recreativo 
Português, Henrique de Araújo Pereira, lançará 
mais uma obra literária no início do próximo 

ano, com data e local ainda indefinidos. O livro Conversas 
telepáticas e outras histórias está pronto para impressão, 
aguardando apenas a aprovação final do Autor. 

A obra reúne causos reais extraídos do cotidiano do 
Autor, experiências pessoais e ouvidas ao longo dos anos, 
em boas conversas, e análises sobre temas de Psicologia,  
Filosofia e Religião. Seu livro anterior, Pensamentos, 
Sentimentos e Gozações em Versos, reúne poemas de sua 
autoria, reflexões e acurada análise sobre o conceito da 
palavra poeta.

Sócio do Lítero desde o dia 3 de janeiro de 1973, 
Henrique Pereira foi Conselheiro estadual da OAB-MA; 
é presidente do Instituto dos Advogados do Maranhão, 
membro da Academia Internacional Maçônica de Letras 
e fundador da Academia Maranhense de Letras Jurídicas 
e da Academia Maçônica Maranhense de Letras. Maçon, 
exerceu vários cargos na instituição. Dedica, no seu livro, 
um capítulo a essa experiência cinquentenária no Grande 
Oriente do Brasil no Maranhão.

CONVERSAS TELEPÁTICAS 
E OUTRAS HISTÓRIAS

Durante os meus cinquenta e tantos anos de advocacia, 
por mais de vinte deles passei como advogado do BANCO 
DO BRASIL S/A, trabalhando em todas as cidades em que 
o BANCO tinha Agência no Maranhão. Por isso, percorri 
o Maranhão de avião, de ônibus e de carro. Muitas vezes, 
quando chegava numa sexta-feira, já encontrava um dossiê 
para outra viagem. Mas era minha profissão e eu era o mais 
novo dos advogados, quando a AJURE era chefiada por Dr. 
Durval Soares da Fonseca, que tinha como seu Adjunto 
o Dr. Jouglas Abreu Bezerra e era secretariada por Dr. 
Raimundo Soares Figueiredo.

Com isso, como precário, viajava mais do que os outros 
e rodava o Maranhão quase todo, visitando todas as 
Comarcas nas quais o Banco tinha Agência.

A grande dificuldade naquela época era arranjar uma 
“boa” hospedagem, mas como qualquer roupa veste um nu 
o que se encontrasse de melhor já era lucro.

As mais das vezes esses hotéis eram também 
hospedagem de pracistas ou vendedores ambulantes, bons 
companheiros de grogue e de prosa e nisso se ouvia muitas 
histórias pitorescas e outras engraçadas mesmo, contadas 
nas rodas de piadas que se formavam após o jantar. Muitas 
delas traduzi em escrito, dando a minha forma de descrevê-
las e de narrá-las com estilo próprio.

(Parte da Introdução de Henrique Araújo Pereira ao 
seu livro Conversas telepáticas e outras histórias)

Experiências pessoais, 
ouvido aguçado e bom humor

Henrique Pereira com sua esposa Mariazinha e a filha Cláudia na confraternização 
natalina do Lítero no Restaurante Dona Maria.
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Visite o site do Clube:
literoportugues.com
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SECRETÁRIO DE ESTADO PORTUGUÊS VISITA LÍTERO E VÊ A SUA HISTÓRIA

No dia 4 de dezembro o Embaixador de Portugal no 
Brasil, Jorge Cabral, e o Secretário de Estado das 
Comunidades Portuguesas, José Luís Carneiro, 

visitaram São Luís, acompanhados do Vice-Cônsul de 
Portugal em Belém, Francisco Brandão, e do assessor 
de imprensa da Secretaria de Estado das Comunidades 
Portuguesas, Miguel Silva.

A Comitiva portuguesa foi recebida no aeroporto Cunha 
Machado pelo Cônsul Honorário de Portugal em São Luís, 
Abraão Valinhas Júnior, e pelos presidentes da Sociedade 
Humanitária 1º de Dezembro, José Maria Alves da Silva, e 
do Grêmio Lítero Recreativo Português, Carlos Nina.

O Embaixador Jorge Cabral e o Secretário José Luís 

Carneiro encerraram em São Luís um périplo que fizeram 
em algumas cidades do Brasil.

Na manhã do mesmo dia da chegada os visitantes 
reuniram-se pela manhã com o Governador do Estado, 
Flávio Dino, que lhes ofereceu um almoço, e à tarde com o 
Prefeito Municipal de São Luís, Edivaldo Holanda Júnior.

Ainda pela manhã a comitiva fez uma visita às instalações 
do Hospital Português e, à tarde, visitou o Grêmio Lítero 
Recreativo Português, no centro da cidade, a sede do 
Consulado Honorário de São Luís, do Conselho da 
Comunidade Luso-brasileira do Maranhão e da Sociedade 
Humanitária 1º de Dezembro, que se localizam no mesmo 
imóvel, pertencente à Sociedade Humanitária, no bairro 
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Clésio Muniz, Miguel Silva, José Maria Alves da Silva, Carlos Nina, José Luís Carneiro, Jorge Cabral, Francisco Brandão, Abraão Valinhas 
Júnior, Rodrigo Bezerra e Júlio Moreira Filho, na sacada da sede do Lítero, na Praça João Lisboa

Francisco Brandão, Abraão Valinhas Júnior, Almerinda Pilar,  José 
Luís Carneiro e Jorge Cabral, na sede do Consulado Honorário de 

Portugal em São Luís

Cônsul Honorário Abraão Valinhas Júnior fala no jantar que 
ofereceu à comitiva
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SECRETÁRIO DE ESTADO PORTUGUÊS VISITA LÍTERO E VÊ A SUA HISTÓRIA
do São Francisco.

Na visita ao Lítero foram recebidos pelo presidente 
da Diretoria Executiva, Carlos Nina, do Conselho 
Deliberativo, José Maria Alves da Silva e do Conselho 
Fiscal, Clésio Muniz. Presentes ainda Júlio Moreira Filho, 
sócio do Lítero e presidente do Conselho da Comunidade 
Luso-brasileira no Maranhão, o Conselheiro (Deliberativo) 
Walkir Marinho e Rodrigo Bezerra, Coordenador do 
Centro de Mediação e Arbitragem do GLRP.

Honra e estímulo
Para Carlos Nina, a visita ao Lítero teve duplo significado: 

“Por um lado, o de orgulho, honra e prestígio para o Grêmio, 
nesse momento em que estamos num difícil e árduo 
processo de sua reativação, pois se tratam de representantes 
da República de Portugal, o Embaixador Jorge Cabral e o 
Secretário de Estado das Comunidades Portuguesas, José 
Luís Carneiro, visitando um Clube que teve suas origens 
no idealismo e no trabalho de portugueses.”

“Por outro lado, disse Nina, representa estímulo e desafio, 
porque nos ouviram e manifestaram apoio explícito aos 
projetos que estamos tentando implementar no GLRP, 
dentre os quais o de resgate de suas origens e do papel 
dos portugueses que, através do Clube, contribuíram para 
o lazer, a cultura, a economia e a política no Maranhão e 
especialmente em São Luís.”

“Alegrou-me perceber que as diretrizes que estamos 

traçando para o Lítero vão ao encontro das intenções 
e até da disposição manifestadas por Suas Excelências o 
Embaixador Jorge Cabral e o Secretário de Estado José 
Luís Carneiro de apoiar o Clube. Foi, portanto, uma visita 
honrosa que fortaleceu nossa esperança no soerguimento 
do Clube, adaptando-o aos novos tempos, como disse o 
Secretário Luís Carneiro, contribuindo para melhorar o 
presente e o futuro”, concluiu Nina.

No livro de registro de visitantes do Clube, aberto com 
a assinatura dos presidentes José Sarney e Mário Soares, 
de Portugal, em 1987, os visitantes deixaram as seguintes 
mensagens:

José Luís Carneiro, Secretário de Estado das Comunidades Portuguesas:
É com muita honra que tomo conhecimento desta obra social, cultural e recreativa desenvolvida pelo Grêmio Literário 

em São Luís do Maranhão. O Governo português, por intermédio da Secretaria de Estado das Comunidades Portuguesas, 
manifesta a sua disponibilidade para apoiar os seus esforços de adaptação aos tempos novos, mais exigentes do ponto 
de vista social e cultural.

Bem haja pelo esforço e dedicação.

Jorge Cabral, Embaixador de Portugal no Brasil:
É para mim uma grande satisfação e uma grande honra visitar o Grêmio Lítero Recreativo Português, na companhia de 

S. Exa. o Senhor Secretário de Estado das Comunidades Portuguesas, José Luís Carneiro, que na última semana iniciou 
um périplo pelo Brasil, que hoje terminará em São Luís do Maranhão. Viagem que venho acompanhando.

Aqui deixo minha total disponibilidade para colaborar convosco em tudo o que entendam por útil ou necessário.
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Comitiva na entrada do Hospital Português

Comitiva na entrada do Hospital Português
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Jorge Cabral, Embaixador de Portugal no Brasil

Através desta página, e do facebook – a que 
desde já vos convido a associarem-se – a 
Embaixada quer igualmente ficar mais próxima 

dos seus utentes, disponibilizando informação consular 
e acolhendo sugestões com vista à melhoria contínua 
dos serviços públicos que presta a todos os cidadãos, 
instituições e organismos que nos procuram.

Nunca será demasiado recordar que as relações 
entre Portugal e o Brasil são ímpares e atravessam um 
momento particularmente promissor, tanto do ponto 
vista político, como económico, social ou cultural. 

...
Em termos económicos, o Brasil ocupa um lugar 

de destaque nas estratégias de internacionalização 
das empresas portuguesas e o investimento direto 
brasileiro em Portugal é já significativo. As trocas 
comerciais entre os dois países, sendo importantes, 
denotam, porém, uma margem de progressão ainda 
aquém do potencial existente e que justifica um esforço 
conjunto e acrescido, estratégia a que continuaremos a 
dedicar-nos com grande empenho e dedicação. 

A companhia aérea TAP continua a voar, diariamente, 
para inúmeras cidades no Brasil, assegurando 
igualmente a ligação entre o Brasil e as principais 
capitais europeias (cerca de 60 voos semanais, para 
uma dezena de cidades brasileiras). É com enorme 
satisfação que constatamos que “Portugal está na 
moda no Brasil”, continuando a crescer o número 
de turistas brasileiros que visitam o nosso país. De 
resto, fora da Europa o Brasil é, atualmente, o 1º 
mercado emissor de turistas para Portugal sendo que 
apenas em 2015, o total de dormidas de turistas 
brasileiros ultrapassou largamente um milhão! 

...
As principais universidades portuguesas continuam 

a acolher milhares de estudantes brasileiros, nos mais 
diversos cursos, e um número significativo das nossas 
instituições de ensino superior aceita os resultados 

do ENEM (Exame Nacional do Ensino Médio), como 
base para a seleção dos candidatos. Muito nos honra 
o reconhecimento da excelência do nosso ensino e 
da elevada qualidade da nossa investigação, por parte 
de milhares de estudantes e investigadores que tiram 
o melhor partido de dezenas de acordos e convénios 
estabelecidos entre universidades portuguesas e 
brasileiras.

No plano cultural, o crescente fluxo de artistas 
plásticos, cineastas, escritores, músicos e atores, entre 
os dois lados do Atlântico, tem contribuído para uma 
atualização e modernização da imagem recíproca das 
nossas culturas e sociedades. 

Nunca é demasiado realçar que a comunidade 
brasileira é, hoje em dia, a maior comunidade 
estrangeira residente em Portugal – o que é bem 
revelador dos laços e afinidades que nos aproximam. 

 

Nascido em Coimbra, em 5 de outubro de 1958, 
Jorge Tito de Vasconcelos Nogueira Dias Cabral 
é licenciado em Direito pela Universidade 

Católica Portuguesa. Foi aprovado no concurso de 
admissão aos lugares de adido de embaixada, aberto em 
18 de março de 1983.

Jorge Cabral passou pelas embaixadas portuguesas em 
Bonn, Cairo, entre outras. Foi também adjunto do gabinete 
do antigo primeiro-ministro António Guterres entre 1995 

e 1999.
Foi embaixador de Portugal em Ancara, na Turquia, desde 

2012. A partir da capital turca, Jorge Cabral representava 
Portugal também no Turquemenistão, na Geórgia, no 
Afeganistão e no Azerbaijão. Antes, Dias Cabral tinha 
chefiado a diplomacia lusa em Teerã, capital do Irã.

Ao assumir a Embaixada em Brasília, Jorge Cabral emitiu 
nota, onde destacou a importância das relações entre 
Brasil e Portugal.

Trechos da mensagem de Jorge Cabral no site da Embaixada:

(Fontes: sites consuladoportugalsp.org.br e embaixadadeportugal.org.br)
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José Luís Carneiro, Secretário de Estado 
das Comunidades Portuguesas

José Luís Carneiro, atual Secretário de Estado das 
Comunidades Portuguesas, nasceu em 4 de Outubro 
de 1971. É Licenciado em Relações Internacionais 

pela Universidade Lusíada (1994) e Mestre em Estudos 
Africanos - Elites Politicas. Doutoramento em Ciência 
Política e Administração (concluída a parte escolar). 
Deputado na X e XIII Legislaturas; Docente Universitário na 
Universidade Lusíada e Instituto de Ciências da Informação 
e Administração (Aveiro), com 
funções suspensas. Foi docente entre 
1995 e 2005 nos departamentos de 
Relações Internacionais; Economia e 
Comércio Internacional. Foi vereador 
sem pelouro na Câmara Municipal 
de Baião entre Janeiro de 1998 e o dia 
02 de Novembro de 2005; assessor 
do Gabinete do Secretário de Estado 
Adjunto do Ministro da Administração 
Interna entre 1999 e 2000; Chefe de 
Gabinete do Grupo Parlamentar do 
Partido Socialista entre 2000 e 2002.

Em Fevereiro de 2005 foi eleito 
deputado à Assembleia da República 
na X Legislatura. Integrou a Comissão 
dos Negócios Estrangeiros e foi eleito 
membro da Assembleia Parlamentar 
Euro-Mediterrânica.

Presidente da Câmara Municipal de 
Baião entre o dia 02 de Novembro de 
2005 e o dia 23 de Outubro de 2015. 
Eleito a 09 de outubro de 2005 com 
50,88 % dos votos. Reeleito a 11 de 
outubro de 2009 com 66,84 % dos votos. Reeleito a 29 de 
setembro de 2013 com 71,41 % dos votos. 

Membro do Comité das Regiões entre 2006 e 2015. Integrou 
as Comissões de Educação, Juventude, Ciência e Cultura 
(EDUC) e a comissão de Coesão Territorial (COTER). Foi, 
ainda, eleito Presidente da Comissão de Recursos Naturais 
(NAT), função que desempenhou entre Fevereiro e Outubro 
de 2015.

Entre 2007 e 2010, presidente da DOLMEN - Cooperativa 
de Formação, Educação e Desenvolvimento do Baixo Tâmega, 
CRL Gestora da DLBC para o território do Douro Verde (que 
integra os concelhos de: Amarante, Baião, Cinfães, Marco de 
Canaveses, Resende e Penafiel).

Foi eleito membro do Conselho Geral da Associação 
Nacional dos Municípios Portugueses entre o dia 23 de 
Novembro de 2013 e o dia 23 de Outubro de 2015.

Foi eleito membro do Conselho Económico e Social a 17 de 
Dezembro de 2013, função que desempenhou até ao dia 23 
de Outubro de 2015.

Presidente da Associação Nacional dos Autarcas Socialistas 
entre o dia 04 de Janeiro de 2014 e o dia 23 de Outubro de 
2015.

Presidente do Conselho da Comunidade do Agrupamento 
de Centros de Saúde ACES-Tâmega, entre o dia 20 de 
Dezembro de 2010 e o dia 23 de Outubro de 2015.

Presidente da Federação Distrital do Porto do Partido 
Socialista entre o dia 16 de Junho de 2012 e o dia 4 de Março 
de 2016.

Assumiu as funções de Secretário de Estado das 
Comunidades Portuguesas a 26 de Novembro de 2015.

Eleito Presidente da Assembleia Municipal de Baião a 01 de 
outubro de 2017 com 65,72 % dos votos.
Condecorações:

Foi o «Grand Marshall» nas 
Comemorações do Dia de Portugal 
em New Jersey, Estados Unidos da 
América no dia 10 de Junho do ano 
de 2009.

Grã-Cruz da Ordem Piana (uma 
Ordem de Cavalaria Papal criada em 
17 de Junho de 1847 pelo Papa Pio 
IX), classe virtude e mérito, atribuída 
pela Santa Sé Apostólica, em Março de 
2016.

Grã – Cruz da Ordem do Mérito 
– Atribuído, em Maio 2017, pelo 
Primeiro Ministro do Luxemburgo.

Colaborou com diversos títulos 
através de artigos jornalísticos e 
de opinião sobre política nacional 
e internacional, com particular 
relevância para a colaboração com 
o jornal “O Independente”, onde se 
dedicou entre 1996 e 1999 à análise 
sobre a realidade dos países da África 
Lusófona.

Publicou as seguintes obras:

“Horizontes: Reflexões Políticas”, Prefácio de José Lamego, 
Edições Afrontamento, 2010, 123 páginas.

“Práticas Políticas de Desenvolvimento: 2005/2009”, Prefácio 
de Mário Soares, Edições Omnisinal, 2013, 178 páginas .

“Reflexões: Práticas Políticas de Desenvolvimento II: 
As Comunidades Locais, o País e a Europa”, Prefácio de 
Guilherme d’Oliveira Martins, Edições Omnisinal, 2014, 194 
páginas.

“Compromisso com a Região - Pensamento, Ação e 
Resultados - 2012-2014”, Coordenação e prefácio de coleção 
documental produzida durante o primeiro mandato na 
Federação Distrital do Porto do PS  , Edição Omnisinal, 2014, 
468 páginas.

“Uma União com o futuro da Região - Pensamento, Ação e 
Resultados - 2014-2016”, Coordenação e prefácio de coleção 
documental produzida durante o segundo mandato na 
Federação Distrital do Porto do PS  , Edição Omnisinal, 2016, 
236 páginas.

“Os caminhos da Europa: Dez anos no Comité das Regiões 
(2006-2015)”, Prefácios de Margarida Marques e de Catiuscia 
Marini, Edições Afrontamento, 2016, 132 páginas.

 (Fontes: sites portugal.gov.pt e portaldascomunidades.mne.
pt) 
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Lítero promove dança portuguesa

Com shows apresentados na Praça de Alimentação, 
piso superior do São Luís Shopping, na tarde 
do domingo 17 de setembro, foi encerrada a 2ª 

Feira do Livro do Autor e Editor Maranhense (FLAEMA), 
promovida pela Associação Maranhense de Escritores 
Independentes, sob comando do português José Viegas. 

O show de encerramento foi promovido pelo Lítero e 
contou com a apresentação de música e dança portuguesa.

Dentre outras atrações, apresentaram-se o grupo de 
dança portuguesa “Os Lusíadas de Évora”, Isabel Cunha, 
Ana Tereza Cunha, Roberto Ricci, Sheila Castro e a Banda 

Athenienses D’Aleart, sob o comando de João Bentivi, que 
coordenou a apresentação dos shows.

O presidente da Diretoria Executiva do Lítero, Carlos 
Nina, o vice-presidente Maiko Dias, a Diretora Social 
Flávia Veras, o presidente do Conselho Deliberativo, José 
Maria Alves da Silva, o conselheiro Geraldo do Lago, 
a sócia Vânia Rita Pinheiro Martins e outros sócios e 
familiares estiveram presentes ao evento.

Mais fotos do evento estão disponíveis no site 
literoportugues.com. 

 José Viegas (AMEI) e Carlos Nina

Geraldo e Marta Lago na pista de dança

Apresentação de dança portuguesa

Apresentação de dança portuguesa

Vânia Martins, sócia, Flávia Veras e Mayko Dias, respectivamente 
Diretora Social e 1º Vice-presidente d o GLRP
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Confraternização natalina com sorteio de brindes

A Diretoria do Grêmio Lítero Recreativo Português 
promoveu no dia 7 de dezembro, no restaurante 
Dona Maria, bairro do Calhau, em São Luís, 

jantar de confraternização natalina para os sócios do 
Clube e convidados.

O jantar foi animado por Rhuzzel e sua banda. Também 
foram sorteados brindes entre os presentes, ofertados 
pela Pizzaria Maggiorasca, loja Contém 1 Grama, Nina 

Advogados Associados e pelos sócios Arthur Almada 
Lima Filho e Henrique de Araújo Pereira.

 O evento serviu para reaproximar os sócios e seus 
familiares, dentro dos objetivos do Projeto Fênix, de 
voltar a congregar os sócios em reuniões festivas e datas 
comemorativas. 

Mais fotos do evento estão disponíveis no site 
literoportugues.com. 

 José Maria Alves da Silva e Liliane de Jesus  entregam entregam 
brinde a Walkir Marinho

Coronel Antônio Santos, família, associados e convidados

Mário Cella e Aldir Dantas

Carlos Amorim Júnior e família

Reginaldo e Celeste Cordeiro na pista de dança

Rhuzzel e banda
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Aniversário?
Confraternização? 
Escolha um Salão 

com a tradição do Lítero!
Na Praça João Lisboa,
no Centro de São Luís

Ligue para:
(98) 3243.4188  ou  983293831

literoportugues.com

Este Informativo tem o patrocínio de:


